

## LA ACTUALIDAD

### Notas sueltas

#### ¿Trasatlántico júnber?

Ha llegado á Filipinas un trasatlántico con pasaje que emigraba de España. Nuestro consúl en Hololulu comunica al ministerio de Estado que durante la travesía murieron cuarenta niños y tres personas mayores, españoles.

¿Qué ráfaga espantosa pasó por los sellados del buque?

¿No te horrorizas lector al pensar en el dolor de 43 familias viendo que en su exodo por el pan de cada día el mar tragaba los cuerpos inanimados de los suyos? ¿Que dolor! A las angustias, al desconuelo del abandono del terruño se ha unido en aquellos emigrantes el espectáculo terrible de la muerte, arrancándoles entre mar y cielo, á los hijos de sus entrañas.

Durante la travesía no ha ocurrido ninguna incidente, ninguna catástrofe. La gran mortandad hay que atribuirá á las malas condiciones en que iba el pasaje, mientras otras razones no expliquen la causa de esta vísija macabro.

El vapor que ha batido ese record de la muerte se llama *Villesdece* y había salido de Gibraltar.

Al conocer estas aterradoras cifras no podemos menos de recordar las iniciativas ministeriales para combatir la emigración, esa ficción de trabajo á cuenta de nuevas contribuciones sobre el país, que es como pasar de una mano á otra el dinero contando, que siempre se pierde algo en el camino, el cuerpo de inspectores de emigración, el brillante organismo que montó el señor Lacierva. Léanse de pesar y de coraje los corazones españoles al ver como á pesar de lo que cuesta el nuevo organismo de inspección no se ha evitado ese duelo al país como no han evitado que la gente abandone nuestra patria las medidas del señor Gasset.

¿Servirá para remediar negligencias y tolerancias, la dolorosa lección de esa travesía?

#### Falta de peso

Entre las innovaciones que ofrece la nueva ley de quintas, figura la de la exención por defecto de peso, y merced á ella son muchos los reclutas que logran eximirse del servicio militar.

El hecho se presta á consideraciones y muy complejas por cierto.

Por un lado resulta un dato muy descorazonador si se considera la cuestión bajo el punto de vista orgánico, porque ello demuestra palmarmente que degenera la raza, que el raquitismo extiende por doquiera sus temibles tentáculos; y esta decadencia, esta depreciación física implica la decadencia y el enarvamiento moral y aumenta la cerrazón del horizonte de la azarosa época presente.

Bajo otro aspecto, la exención por el peso puede dar margen á grandes abusos, ya que cabe llegar á ella sujetándose á un régimen especial que redundará necesariamente en detrimento del organismo y hasta puede ser campo abonado para la relajación de las costumbres, constituyendo ello un nuevo peligro para la juventud.

La exención por defecto en el peso, puede en síntesis, lograrse si el individuo se la propone en contra de lo que sucede con otras excepciones, que no pueden lograrse, por ejemplo, corriendo francachelas.

Hace pensar lo que sucede, en la necesidad de reformar la nueva ley y al mismo tiempo en otras cosas de trascendencia porque en ellas está el nervio de la raza y la prosperidad del país.

#### ¡Otra crisis!

Hemos perdido la cuenta de la crisis porque ha pasado el Gabinete Canalejas. Han sido tantas que el país las recibe ya como cosa corriente, usual, ordinaria. Canalejas ha presentado la cuestión de confianza dicen los telegramas, y la gente se encoge de hombros como si hace tiempo lo tuviera descontado.

Vivimos, á causa de estas continuas crisis, en una interinidad abrumadora. El país que la siente sobre su cabeza anhela salir de esa pesadilla, desea andar por camino llano, despejado el horizonte á fin de poder tomar un rumbo sin el temor de tener que rectificarlo.

Los ministros, poco seguros con sus carteras, no pueden poner en la implantación de sus obras el afán y los entusiasmos que las hacen arraigar en la opinión, cuando no dejan para mañana el estudio de importantes cuestiones aplazados por la incertidumbre de su mando.

Canalejas continúa con la confianza de la Corona y de la mayoría.

Es suicida persistir en la interinidad de estos últimos tiempos. ¿Logrará Canalejas hacer más sólida su estancia en el poder?

#### DE LOS TIEMPOS TERRIBLES

### Las andanzas de un poeta

El Betancourt de que nos habla Moratin, como de una de sus amistades en el viaje de 1787, era el mismo don Agustín de Betancourt, hijo de una ilustre familia de Canarias, dedicado en París al estudio de la física y de la mecánica, y distinguido y alentado por aquella Academia de Ciencias, la cual mandó imprimir en 1799, entre las memorias de los sabios extranjeros que publicaba, una de nuestros compatriotas sobre las máquinas de vapor. Él iba reditido también en Londres con objeto de aprender la aplicación de dicho invento á la moitura del trigo, rigurosamente ocultada por Watt y Bolton, y que reconstituyó de vuelta á París, gracias á un prodigio de intuición y memoria, sonando mucho su nombre con este motivo, por ser la molinera de granos en tiempo de la Revolución francesa uno de los factores influyentes en la escasez de pan y en los conflictos que de ella derivaban.

Betancourt formaba parte, en su día, de la falange lucida y enérgica que sostuvo por unos años la internacional científica de España, y que hubiera podido levantarse definitivamente si la regeneración por el trabajo y la cultura no se hubiese desviado después en sentido de la mera regeneración por la política abstracta, sangrienta y sin contenido. Con el figuraron: Mendocino, asociado á los trabajos del sistema universal de pesas y medidas, el astrónomo y por sus delicadas observaciones sobre el pendulo, y uno de cuyos trabajos aplaudidos con entusiasmo la misma Academia de París en la apertura del curso de 1799; los astrónomos y geodestas Clavijo y Penáver, que compartieron los trabajos de Méchain y Delambre en la medición del arco de meridiano; Arévalo, adepto muy estimado de Lavoisier, que parece haberle confiado la representación de su escuela científica en España, y otros muchos que es fuerza omitir ahora.

Menos que Betancourt habían trascendido al público los nombres de los demás amigos y acompañantes; que menciona Moratin, ó sean Veri y Heredia. ¿No podía ser este Veri, escrito con defectuosa acentuación, el joven aristócrata mallorquín don Tomás de Veri, de quien es fama que estuvo en París en los tiempos pre-revolucionarios como tantos otros paisanos suyos de la misma acunada, distinguidísimo en las enseñanzas que fundó la Sociedad Económica Mallorquina de Amigos del País y que veinte años más tarde, en 1808, por sus luces su tacto, fué uno de los dos representantes de la isla en la Suprema Junta Central? En cuanto á Heredia, que pertenecía á la familia de los marqueses del Real Transporte y era ó había sido uno de los secretarios de la embajada española, estaba próximo á señalar en sentido hábil y diferente. Cuando estableció la Revolución y vino la guerra del 93, desertó de su puesto y de la causa de su patria con los más violentos ardores de furor demagógico y formó en el grupo de españoles que asediaban el ministerio de Negocios Extranjeros ó bullían en los comités insurreccionales de Bayona y Perpiñán, fraguando planes, escribiendo «cheñerías» al estilo del *Avís aux Espagnols*, de Condorcet, «descendiendo á insolentes insultos contra Carlos IV y María Luisa, y lo que es peor contra la desdichada y heroica María Antonieta, cuya cabeza iba á rodar pocos meses después en el patíbulo».

Tales fueron las andanzas y la compañía habitual de Moratin en este primer viaje de 1787, el momento en que pasó por Francia es de aquellos que la historia no podrá olvidar jamás. Sin embargo, absorbió *Inarco* en sus preocupaciones literarias, apenas lo advierte y registra. El único comentario suyo que puede encontrarse es el que figura en una carta escrita á Jovellanos desde Narbona y ya de regreso, el 28 de agosto del mismo año: «Su amigo de usted (Cabarrús) está bueno y alegre y, como siempre amabilísimo; creo que le escribe por este correo, y le hablará de noticias políticas. Yo nada entiendo de esto; pero le aseguro á usted que cuando salimos de París me parece que estaba aquello á punto de dar un estallido». El estallido ocurrió, efectivamente, según su profecía; y, al lanzarla, poco debió presumir que, cinco años después, podría hacerle testigo la casualidad del aspecto culminante de aquella sacudida y de unas escenas indelebiles en la memoria del género humano.

En efecto, el domingo 6 de mayo de 1792, á las doce de la noche, tomó la diligencia de Bayona, á donde llegó el 12 á

las seis de la tarde. Moratin era *abate*; por concesión de Floridablanca recibió una prestamora de 300 ducados en la archidiócesis de Burgos y se ordenó con este motivo de primera tonsura. Más tarde le dió Godoy una pensión de otros 500 ducados sobre la mitra de Oviedo, y quiso prepararlo para más altos empeños, viendo en él, por ventura, un elemento aprovechable en sus ambiciones políticas. Huyendo de esta protección, que Moratin preveía sería fatal, decidió su viaje á París con el pretexto de completar sus estudios literarios, principalmente en lo que se refería á la reforma del teatro español. De Bayona pasó á Burdeos y en la capital de la Gironda se estuvo más de dos meses; desde el 18 de mayo hasta el 20 de julio. Bathedat, uno de los parientes y deudos de Cabarrús lo obsequia, de un modo espléndido, con excusiones al molino de la Cartuja, con comidas urbanas y campestres, con espectáculos nuevos para él, como el *concerto* y las *carreras de caballos* á la inglesa. Va casi diariamente al teatro, su afición favorita, su pasión única y absorbente. Es objeto de convites en la casa de campo de un M. de la Sablonière; recorre los establecimientos de lujo, las tiendas de moda, la tipografía de Raclé, la Bolsa, la Casa de Moneda, la biblioteca de la Academia de Ciencias; y, acordándose de su antiguo oficio de platero, frecuenta una joyería por amor al arte ó la *tendera pulchra* que allí le recibe, como unos meses después ha de marcarse en Londres una *espluguera* ó herbolaria muy de su agrado.

Siguramente, el primer propósito de Moratin era el de pasar solo unos diez días en Burdeos. Comprueba esta presunción el hecho de verle acudir el 31 de mayo, á la Municipalidad para obtener pasaporte, según las notas de su *Diario* manuscrito, casi en cifra y con abreviaturas de palabras francesas, latinas y castellanas, que se conserva en la Biblioteca nacional. El día 3 de junio, apunta lo siguiente: *Ego propter meae nolui Latinitatem ptere*. El miedo que allí le detenia era el miedo á los trastornos de la Revolución, París fermentaba; todo hacía augurar ya las jornadas del 20 de junio y del 10 de agosto; y, hasta aquel instante, el literato español no se da verdadera cuenta del alvíspero en que se ha metido, creyendo volar el centro mismo de las grúas y de las masas. Esperando que se desvaneciera el nublar y pase la tormenta, sigue en la ciudad de Montaigne una vida de dulce vagancia de monotonia apacible.

Entretenido las mañanas discutiendo con un M. Le Roy, ó en la farmacia de Cazelet; de la fonda del *Grand Salet* pasa á vivir en casa de Redón, *Strasbourg*, por lo tarde pasa á lo largo del jardín público ó siguiendo la ribera del río, y asiste casi todas las noches á la comedia. Desde la misma botica de Cazelet—ilustra quinto y profesor de la Escuela central de la Gironda, autor de la *Théorie de la nature* y de interesantes estudios sobre el origen de la hidrofobia—contempla el 7 de junio el paso de la procesión del Corpus, con su obispo y sus sacerdotes constitucionales ó juramentados, con su mescolanza de culto tradicional y de manifestación revolucionaria y cívica. Es el último acto externo de un rito exprante; un acto que anuncia ya las fiestas de la Razon y en el cual se confunden los símbolos y ornamentos de la liturgia romana con los de la liturgia revolucionaria: la escarapela tricolor, la pica y el gorro frigio de los sancuicutas. Por esas mismas calles de Burdeos y ante el propio gentío que reverencia el ostenorio aún elevado por manos climáticas, pasará dentro de unos meses la carroza del procónsul Tallien, ofreciendo á la admiración de las multitudes la arrogante figura de Teresa Cabarrús—la *Terzita* de los apuntes moratinianos—convertida en Minerva de la Revolución, con la mano derecha sosteniendo una lanza y el brazo izquierdo ceñido á la espalda del terrible convencional, amansado por la belleza española.

Pero la relativa calma provincial de Burdeos no había de ser muy duradera, y empezaban á hacerse ostensibles allí los signos de aquella tempestad que la convirtió en una de las ciudades-mártires del gran tras-torno como Lyon, Tolón y Nantes. El rigor de la temperatura no se aplica con el baño diario que Moratin acude á tomar en el río desde el 8 de julio; el ardor de las pasiones políticas tampoco. El día 14 cuando este baño para presenciar en el Jardín público la fiesta de la Federación, el tercer aniversario de la toma de la Bastilla, ¡Qué cambio desde la primera Federación en julio de 1790! Dos años han bastado para que la ilusión generosa, la divina embriaguez, la esperanza universal que se respiraban en aquella, se hayan convertido en odio salvaje y exterminador. El día 15, domingo, que siguió á la celebración del aniversario, Moratin almuerza apaciblemente con Pontol y Cazelet, resanda el baño y asiste á la comedia. Pero, al salir viene á sacarle de su divagación literaria un encuentro por demás líguro y espantoso: dos sacerdotes para quienes ha comenzado ya la persecución dioclesística del Terror, han sido asesinados, y la misa vil escoria de Burdeos pasea sus cabezas ensangrentadas y lividas en el horror fantástico de la noche. Moratin corre á su albergue, toma su cuaderno y apunta con mano agitada la efeméride roja que acaba de presenciar: «*Decapitation de deux prêtres. Têtes par las calles. Obsèques*». «*Qué de pasmado*», esta es la palabra; vió por primera vez la cara del monstruo y no podrá olvidarla nunca.

Repasando el viejo *Moniteur* de la Revolución he encontrado la versión oficial del suceso que corresponde á la nota con signada por nuestro viajero. Es una carta de Burdeos fechada el 16 de julio; según el correspondiente una patrulla del municipio de Cauderan conduca al directorio del distrito tres eclesiásticos, detenidos aquella mañana, entre los cuales se contaban M. Leaguoiran, ex-provisor y vicario general de la diócesis. Una muchedumbre irritada por sus manejos antirevolucionarios, arrolla á los guardias nacionales y se apodera de los presos. Dos de ellos sucum-

ben asesinados y sus cabezas clavadas en sendas pizas, pasean las calles de la capital de la Gironda, horrorizada hoy pero que dentro de pocos meses se habituara á los más monstruosos y crueles espectáculos. Moratin ya no vacila. Puesto que la provincia se adelanta á los temidos excesos de París, no hay razón para detenerse más tiempo en Burdeos y el 20 toma la diligencia, despidiéndose de la agradable ciudad donde su tímidez le retuvo dos meses y de donde le arroja la marca revolucionaria.

Acaso pensara para sí, con la emoción que entrañan estas despedidas: «*Me alejo para siempre de este lugar ó volverá á pisarlo algún día? Cuando, en qué circunstancias, bajo qué influencias del destino? Veinte y nueve años después, el 11 de octubre de 1821, descendía en el parador de la *malte-pote* de la misma ciudad de Burdeos, un pasajero acacioso y envejecido. Era el propio don Leandro Fernández de Moratin. Seis lustros han pasado sobre su cabeza, sobre Francia, sobre Europa. La humanidad parece haber vivido siglos en esos seis lustros. Anarquía delirante del terror, anarquía mansa del Directorio, Consulado, Imperio, guerra universal, invasión de España, reinado de José I, restauración de las viejas dinastías sobre los viejos solios vacilantes... todo eso ha presenciado y sufrido el viajero español en sus treinta años de ausencia. La pleamar de la Revolución arrebató de Burdeos en 1792 pasándole, mal de su grado, á través de las borrascas de la época; y á Burdeos vuelve á arrojarle en 1821, cuando llega el descenso de las aguas, juguete de unas conexiones que padeció de continuo sin amarlas ni interesarse por ellas.*»

Miguel S. OLIVER  
(De La Vanguardia)

### Lecturas y Comentarios

#### Reyes bajo vigilancia policiaca

El conocido comisario de policía francés M. Paoli, á cuya vigilancia quedó encomendada durante unos decenios la vida y seguridad de los monarcas que visitaron la República francesa, acaba de publicar un libro, titulado: *«Leurs Majestés»*, en el que cuenta infinidad de rasgos de la vida de los soberanos europeos.

Las visitas del emperador de Rusia se han acrear á Paoli multitud de complicaciones y disgustos. Abundaron por un lado las amenazas anónimas, y por otro lado las exigencias de la policía rusa, á la que parecían insuficientes todas las medidas de seguridad que el famoso comisario proponía. La vigilancia del palacio de Compiègne, donde se habían de alojar sus majestades, quedaba ya organizada quince días antes de la llegada de éstos. Sin embargo, no se contentó con esto la policía rusa.

«¿Quién nos garantiza», objetó el agente ruso, «á todas las promesas dadas por Paoli, —que los empleados franceses no se dejen sobornar por último?»

«¿Qué hemos de hacer, pues?»

«Llenar los subterráneos de hombres de confianza y hacerlos permanecer allí día y noche, hasta la marcha de los emperadores y sin permitirles que tengan el más mínimo contacto con el mundo exterior. Hasta hay que obligarles á prepararse su comida ellos mismos.»

Pero la policía francesa rechazó esta proposición. Afortunadamente llegó á descubrir el proyectado atentado de bomba que había de tener lugar en la catedral de Reims, al visitar el Czar y su esposa este histórico edificio. Pero lo más interesante del caso fué que el conjurado que había de colocar la bomba era un agente de la policía rusa, quien por éste había sido recomendada eficazmente al servicio de seguridad francés.

Respecto de la visita de Eduardo VII en París en el mes de mayo de 1907, cuenta Paoli: En vista de que había de tener lugar en esta capital una fiesta conmemorativa socialista, el gobierno rogó al rey que aplazara por unos días su llegada. Pero el soberano británico contestó: «*Franguilicéme usted, Paoli; no pasará nada. Todo lo que harán será hacer una excursión por el bosque de Bolonia. No estamos en tiempos de revoluciones sangrientas. Todos gritan, amenazan centan y... se van á dormir. Irs, pues, á París muy tranquilamente: nadie se ocupará de mí, á no ser los periodistas*». En efecto llegó á París el día que había fijado para ello, y pasó la noche en uno de los teatros del bulevar.

### PALMA

La guardia civil del puesto de Selva da cuenta de haber denunciado al señor Alcalde de la misma á distintos dueños de establecimientos de bebidas por infringir las disposiciones de dicha autoridad relativas á la hora del cierre de los establecimientos.

Ayer por la mañana un joven que estaba trabajando en un taller de carpintería tuvo la desgracia de que se le escapara de las manos la herramienta que empleaba hiriendo á un compañero suyo en la pierna derecha produciéndole una herida de bastante consideración.

Fué acompañado á la casa de socorro donde se le practicó la cura conveniente, siendo después acompañado á su domicilio.

Desde los días 5 al 17 ambos in-

clusive del próximo mes se celebrará en Barcelona el primer Congreso Español de Higiene Escolar.

El Congreso tiene por objeto el estudio de todas las cuestiones relativas á higiene escolar.

Podrán suscribirse como congresistas todas las entidades y personas que lo soliciten, tengan ó no estas últimas títulos académicos.

Artículo V. Los congresistas se dividirán en:

Honorarios lo serán todas aquellas personas que la junta organizadora oportunamente designe.

Protectores: lo serán aquellos que se inscriban con una cuota que no baje de 25 pesetas.

Numerarios: todos aquellos que satisfagan una cuota de cinco pesetas.

Art. VI. Toda entidad que se inscriba estará representada por un delegado designado por la misma.

Art. VII. Las inscripciones se harán por escrito y se dirigirán al señor secretario de la junta organizadora (Bruch, 42, 1.º).

El Congreso se dividirá en tres secciones:

- 1.º Higiene física escolar.
- 2.º Higiene psíquica escolar.
- 3.º Higiene de edificios y material escolar.

Esta noche debuta en el Balcarr una artista que viene precedida de mucha fama como cantante, *La Torrecilla* especialista en las canciones andaluzas.

Ayer tarde un automóvil alcanzó en la calle de la Marina á un muchacho llamado Gaspar Pajol.

Fué asistido en la farmacia de don José Valenzuela, por los médicos señores Ferrando y Roselló y Gómez y por el veterinario señor Piña. Tuvo un rasguño en una mano y varias contusiones en el cuerpo.

Ayer tarde á las cinco empezaron bajo la dirección de los Ingenieros agrónomos señores Quintanilla y Ballester las fumigaciones con el ácido cianhídrico contra el *poll-roig*, en el predio *San Ametler* (Pont d'Inca).

Seguirán estas tres días desde el anochecer á la madrugada.

En la reunión mensual de la Federación Agrícola Catalana Baleaz, celebrada ayer, se dió cuenta de haberse recibido hasta el día 28 de Febrero, en que terminaba el plazo los siguientes trabajos, aspirando al premio ofrecido al autor de la mejor cartilla que pueda servir de texto en las escuelas rurales, para la enseñanza á niños y á adultos de nociones de prácticas mercantiles y contabilidad, suficientes para sostener relaciones con un Banco General Agrario y que den también patron á la contabilidad de una Caja Rural.

Vulgarización de conocimientos comerciales y contabilidad elemental para enseñanza de obreros agrícolas.—Lema: Pro Patria.

Lema: Brevis esse laboro.

Contabilidad agrícola.—Lema: Dios por todos y todos por uno en Caridad Cristiana.

La Industria y el Crédito Agrícolas desde el punto de vista de la contabilidad de sus operaciones.

Lema: Concordia.

Renovación.—Lema: M. M.

Cartilla para escuelas rurales.—Lema: Instruir al agricultor es trabajar por el Progreso de la Agricultura.

Cartilla Agrícola.—Lema: Paz y Trabajo.

El Agricultor español encontrará en la instrucción y en el crédito la emancipación económica y su dignificación social.

Concurso de la Federación Agrícola Catalana Baleaz.—Lema: An Ounce of Practice is worth a Thau of theory.

Total diez cartillas.

Ayer se empezaron los trabajos para adequirar un trozo de la calle de Palacio, desde frente á la entrada al palacio de la Diputación hasta la plaza de Cort.

En la mañana de ayer fué denunciado al Juzgado un individuo por haber agredido á un muchacho con una cerrea dándole con la hebilla en el ojo derecho, produciéndole una fuerte contusión.

Ayer suspendió su salida para Cabrera, el vapor *Ciudad de Palma* debido al fuerte viento reinante, aplazándola para esta mañana á la misma hora de itinerario.

Aoche se acercó á nuestra redacción una comisión de patronos pandereros de los que asistieron á la reunión que celebraron patronos y obreros ante el Alcalde, suplicándonos hicieramos público que el señor Alcalde manifestó que los obreros que terminaban el trabajo el domingo por la mañana podían reanudarle el lunes á la misma hora de la maña-

na, sin faltar con ello al contrato establecido.

Ha llegado á esta capital el viajante señor Melchor M. Roca, de la importante y acreditada casa Roig y Gusch de Barcelona, llevando un extenso muestrario de novedades propias para señoras y niños. Últimas creaciones de París, Londres y Bruselas y un inmenso surtido en aplicaciones de encaje, pañuelos, mantelerías, bardados, estores y cortinajes.

Se hospeda en el *Grand Hotel*, donde se reciben los avisos para pasar á domicilio.

### Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Pou se reunió ayer á las doce el Ayuntamiento de esta ciudad, asistiendo los siguientes señores Concejales.

*Conservadores*.—Sres. Salas, Servera, Font y Peña, Mancebo, Font y Arbós, Llull, Bibiloni, Bronco, Carbonell, Barrera, Snaú, Decallar, Mir, Sabater y Planas.

*Liberales*.—Sres. Alemany, Jaume, Sampol, Rover, Lladrés, Tous, Gimenez y Company.

*Republicanos*.—Señores Obrador, Cirer, Trian y Villalonga Esbarranch.

*Socialista*.—Señor Roca Hernández.

Se reprodujo el dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente al proyecto para kioscos.

A propuesta del señor Rover se acordó que quedara de nuevo sobre la mesa.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Ensanche sobre nueva subasta para la venta de una manzana del recinto amurallado.

Se acordó que el dictamen vuelva á la Comisión, para que estudie la introducción de algunas reformas propuestas por el señor Trian.

Iguamente se dió cuenta del dictamen de los Inspectores de Arbolado, referente á la forma como se efectúa la poda.

El señor Sampol, dijo que no la había convenido dicho dictamen y propuso que se consultara á otros técnicos que no fueran los del Ayuntamiento.

El señor Decallar se opuso á ello.

El señor Sampol combatió la forma como se efectúa la poda y dijo que no era necesaria en los árboles, pues esta sólo se hace para aumentar el fruto ó para aumentar su belleza.

Expuso los inconvenientes del suelo para que el arbolado crezca y dijo que si en Barcelona se hizo una poda en esta forma, fué para igualar la proporción entre las raíces y la copa, pero que ahora lo que hace es mejorar las condiciones del suelo alrededor de los árboles.

Se extendió en otras condiciones y protestó contra la poda por crear la innecesaria y atentatoria contra el arbolado.

El señor Decallar dijo que no debía ser tan mala la tala que hace 14 años se verificó en Barcelona cuando ahora se hace otra igual en el ensanche.

Añadió que tiene confianza con los señores inspectores del arbolado.

El señor Font y Peña dijo que estaba conforme con la poda porque cree que si bien durante uno ó dos años no harán sombra después su desarrollo será mayor y los resultados excelentes.

El señor Alcalde explicó las razones expuestas por el señor Sampol y dijo que creía que el Ayuntamiento no debía oponerse á lo propuesto.

Rectificó el señor Sampol y dijo que no tenía más interés que constatar su opinión en contra.

El señor Cirer dijo que no debía tenerse un criterio cerrado en este asunto y debía pedirse la opinión al Ingeniero Agrónomo.

El señor Salas dijo que no reconocerá más criterio que el de los señores Técnicos de la casa.

El señor Alemany dijo que era asombroso el que hubiera señores concejales que se opusieran á lo propuesto por el señor Sampol, pues sino se aprueba pediremos que pida este dictamen el señor Alcalde y si no lo hace lo haremos nosotros.

Se pasó á votación la proposición y resultó empate por catorce votos en pro y catorce en contra.

El señor Alemany pidió que se declare de urgencia el asunto.

El señor Salas preguntó si el asunto se hacía cuestión de mayorías y minorías.

El señor Alcalde dijo que creía que no.

El señor Alemany dijo que si había propuesto la declaración de urgencia era por no prolongar más la discusión pues no ignoraba que la mayoría por el número podía hacer lo que mejor le plazca.

Retiró el señor Alemany su proposición quedando para la sesión próxima.

Se acordó costear por cuenta del

TEATRO CINE LA PROTECTORA

Hoy estreno de la interesante película 3.ª propiedad de esta empresa

PALMA DE MALLORCA

en la que desfila distinguido público

TEATRO BALEAR

Grandioso debut para HOY MARTES de la mejor canzonista española

LA TORRERICA

Sin rival en canciones andaluzas, Tientos, Marianas, Granadinas y Jotas

Ayuntamiento los llorones que emplean los jefes de la guardia municipal en sus cascos.

Se acordó que quedara sobre la mesa un dictamen proponiendo se haga nueva subasta para el servicio de la recogida de la basura de los barrios 2.º y 3.º.

Se dió cuenta de un dictamen proponiendo que el servicio del riego se haga este año por administración en vez de subasta.

Se opuso a ello el señor Obrador por entender dijo, que el servicio por subasta debía resultar mejor y más económico.

El señor Sabater dió amplias explicaciones sobre los estudios hechos por la Comisión para que el servicio resultase más atendido y mejor que el año último.

Rectificaron dichos señores y se acordó que el dictamen vuelva a la Comisión.

Se aprobaron distintos dictámenes de las comisiones de Fomento y de Enanche de escasa importancia.

Se acordó conceder un donativo para los heridos y muertos de Melilla.

Terminado el despacho ordinario el señor Carbonell propuso telegrafiar al ministro de Instrucción pública señor Gimeno por la defensa que hizo del Ayuntamiento referente al acuerdo que tomó del derribo de la puesta de Santa Margarita.

El acuerdo se tomó por unanimidad. El señor Sampil pidió el arreglo del arbolado de Santa Catalina.

El señor Labrés insistió en la necesidad de que sean trasladadas a otro sitio las cocheras de los coches funebres.

El señor Obrador se ocupó de la cuestión de las aguas y dijo que era preciso que el Ayuntamiento destinase 25.000 pesetas para las obras del Matadero y subvenir a los gastos de la próxima sequía.

Suplicó al señor Alcalde que convoque a la Comisión para tratar este asunto.

El señor Alcalde ofreció atenderle. El mismo señor Obrador observó que hoy terminaba el plazo marcado por los técnicos acerca de la seguridad de la casa de la calle de la Galera esquina a la de los Hostales, y propuso que antes que ocurran desgracias se proceda a su demolición.

Pidió además que el Arquitecto Municipal de dictamen acerca de la seguridad de las casas del número 154 a 170 de la calle de San Miguel.

El señor Rover propuso el arreglo provisional de la franja central del paseo del Borne.

Y se levantó la sesión.

Pianos Chassaigne Antigua Casa BANQUÉ, COLON, 34

De Sociedad

Ha fallecido en la villa de Inca doña Margarita Bannasar, esposa de nuestro distinguido amigo el hacendado don Joaquín Gelibert, después de larga y penosa enfermedad sufrida con resignación cristiana.

Descanse en paz. Su muerte ha sido generalmente sentida por cuantos en vida pudieron apreciar las bondades de la señora Bannasar, especialmente en Inca donde contaba con el respeto y aprecio de todo el vecindario.

Reciba su aflijida y distinguida familia la expresión de nuestro pésame.

En el vapor Rey Jaime II, salieron ayer por la mañana para Marsella, don Miguel Bannasar y señor Gelder y señora.

En el vapor Balear, llegó ayer de Alicante nuestro distinguido amigo y colaborador don Rafael Alvarez Sarcin, ex-gobernador civil de esta provincia.

Pasaron a bordo a saludarle, el presidente y director de la Islaña, señores Sampil y Simó, el secretario del gobierno civil señor Ceballos, el estéril del Instituto don Juan Luis Estelrich, el ex-ingeniero de esta provincia, don Eusebio Estada y un crecido número de amigos y particulares.

El señor Alvarez se hospeda en el Convento de los PP. Agustinos, donde recibió la visita de muchas de las valiosas amistades con que cuenta en Palma.

Le desamos grata estancia entre nosotros y aprovechamos su llegada a Palma para reiterarle nuestro sentido pésame por la muerte de su joven hijo.

En el vapor Balear, llegaron ayer de Alicante a Ibiza, don Rafael Castelló y don Bartolomé Camprubé.

Anoche en el vapor Miramar, salieron para Barcelona, don Santiago Arbós, don Pedro Sancho, don Patricio Gamboa, don Enrique Sansó, don Francisco Juan, don Florencio García, doña María Sánchez y don Alfonso Bueno.

También se embarcó en dicho buque el primer oficial del Gobierno civil de dicha ciudad condal, don Gabriel Mas.

Consejo de guerra

Mañana miércoles a las diez de la mañana, se verá y fallará en Consejo de guerra ordinario en Plaza en el despacho del primer Jefe del Escuadrón Cazadores de Mallorca la causa instruida contra el trompeta de dicha unidad Jaime Janer Rafal por el delito de daños por imprudencia temeraria constituyéndose dicho Consejo con el personal siguiente:

Presidente.—D. José Nouvillas de Vilar, coronel del Regimiento Infantería de Palma, número 61. Vocales.—D. Juan Ros Balle, don

José Ruiz Cardona, don Bartolomé Felu Tous, don Miguel Rivas Vives, don José Enseñat Martínez y don Máximo Chulvi Prado, capitanes de la Comandancia Artillería de Mallorca.

Suplentes.—D. Manuel Martínez Guillen y don Felipe Nadal Guasp, capitanes de la Comandancia Artillería de Mallorca.

Para los heridos de Melilla Tómbola

Donativos recibidos en la Capitanía General para la Tómbola.

Don Juan Cerdá, un paquete de cajas de cerillas.—Don Bartolomé Casanovas, una guitarra.—Don Miguel Oliver, 2 escobillas.—Doña Luisa Aparicio, Una lata de tomates.—Don Ramón Fuster, Una escobilla.—Doña Margarita Vich, una lata de sardinas.—Don Miguel Pons, una caracola de hierro, un vaso de hierro y una palangana de idem.—Doña Margarita Tomás, un frasco de tinta.—Don Bartolomé Tous, una lata de sardinas.—Don Pedro José Comas, un barril de anís «Gloria».—Doña Antonia Coll, una rincenera de madera.—Don Bartolomé Amorós, dos docenas de abrochadoras de botas y una docena de cajas de crema para el calzado.

Doña Antonia Bestard, una jarra.—Don Juan Fullana, un par de zapatos de niña.—J. C., dos latas de tomates.—Don Rafael Escalera, una caja de betun con frasco.—Boscana, 28 cajitas de almidón.—Don José Llambias, tres gorras.—Doña Ana Martínez, una gorra de niño y un sombrero de hombre.

Don Miguel Agulló, dos gorras de drill.—Don Gabriel Valls, una cestita.—Don Juan Agulló, una rincenera.—Doña Margarita Ramis, un tamiz.—Don Antonio Gelibert, un sombrero de paja.—Don Bernabé Agulló, un tambor, una rueda de lotería.—Don Juan Miró, dos latas de sardinas.—Don Ignacio Piñó, un salero de cocina.—Doña Eulalia Agulló, dos corbatas para caballero.—«Cas Catalanes», seis docenas y media de medias negras.—Don Antonio Picó, un paquete de judías.—Don Ventura Forteza, tres latas de sardinas.—Don Francisco Segura, un par de calcetines.—Don Juan Ramón dos cubos.

Don Antonio Canellas, 1 centicero, seis botellitas de tinta, 24 libritos de papel de fumar, 24 libritos de idem, 33 lápices, 2 cajas de papel, un juego de lotería, tres milleres de papeles de fumar.—Viuda de Rafael Forteza, una caja de jabón, una idem polvos, una botella de ron quina, una idem japonesa, un par de ligas para caballero, unos tirantes y tres servilletas.—Doña Francisca Mulet, 6 cajitas de betun.

Doña María Arbona, seiscas cajas de papel «Zig-Zag».—Viuda de Miguel Martorell, 12 libras de chocolate.

Viuda de Mateo Vidal, 12 botes de leche condensada, 12 cajas de almidón y 12 paquetes de té.—Don Lorenzo Sbaterra, media libra de chocolate.—Don Mateo Maoron, un par de zapatos.

Doña Antonia Ferrer, una caja de betun.—Doña Gertrudis Solá, dos cirios.—Barder hermanos, un farol de bicicleta.

Don Luis Forteza, Platería, calle de Colón, 6 medallitas de plata, un par de pendientes de idem, un imperdible de plata con una medallita de idem y dos rosarios encañados en plata.

Don José Balaguer, una guitarra y 30 piezas de música.

Los Marqueses de la Torre, un artístico busto de barro cocido decorado.

Pañerla y Sastoria «Petit Paris», dos gabanes confeccionados para niño.

Don José Jaime (armacéutico), 6 paquetes de tafetan, 3 frascos de Hemoglobina granulada, 1 de jarabe de loduro de hierro, 1 de loción antialopéutica, dos de Glicerio-fosfato de cal, un de salicilato de litina.

Don Gaspar Vert, confitería «La Confianza», 3 frascos de gelatina de acerola, 3 idem de compota de ciruelas, tres cajitas de confites forma canario, tres juguetes de lata.

Almacenes Santa Eulalia calle de Colon dos bufandas, dos pares de calcetines; dos cubre-corses y una toquilla.

Casa Llofrú, 12 paquetes de purés, dos botes de leche condensada, 6 saleritos de cristal, dos paquetes de sal de mesa, dos paquetes de caldo cereales.

Bazar «La peseta», 30 dices para cada uno, 10 juegos de peinetas, 12 estuches con imperdibles, 6 estuches con pendientes, un saco para niña.

Doña Ana Fuster, viuda de Forteza, 12 cajas de pastillas de regalaz, 12 pastillas de chocolate vermifugo, dos escofinas «Losada» y una botella de Rubinat.

Don Juan Fajel Colomar, tres ejemplares de su obra «Lo que el dinero acarrea» y tres idem de juguete cómico «Cambio de fortuna».

Don Bernardo Terrasa (farmacéutico) 4 frascos de citrato de magnesio y 6 frascos de aceite de hígado de bacalao.

Don Cayetano F. Flores, calle Colón 72 al 76, un corte de lanilla para señora, 13 boss para niña, 3 velos, 3 corbatas y 3 nudos placa.

«Por el Gobierno militar de esta Plaza se llama a Prades Tugores Genovart, Francisco González Barahona, Onofre Sansó Roca, Gabriel Mas Mas, Bartolomé Borrás Mulet, Francisco Monjo, Antonio Galmes Fullana y Bartolomé Sastre Mas, para enterarlos de un asunto sobre alcances ó entregarles documentos.

Un incendio en Binisalem

Comunican de Binisalem que a eso de las nueve de la mañana de anteyer se declaró un incendio en la casa denominada Ca'n Demeto de La Coixa Cameta.

El fuego se inició en un montón de leña colocada en el piso bajo, se apercebieron de ello unos muchachos quienes dieron la voz de alarma.

La gran llama comunicó el fuego al primer piso no siendo ya posible el dominio salvando solamente algunos muebles, quedando destruidos por completo el primero y segundo piso.

Los daños materiales causados se calculan en 1200.

No ocurrió ninguna desgracia personal.

Guarda-paso arrollado por el tren

En el ramal de la línea férrea de Santa María a Felanitx ocurrió anteanoche la siguiente lamentable desgracia, según nos comunica nuestro corresponsal en Santa Eugenia.

Según parece el tren que salió de Santa María para Felanitx a las 19.15 arrolló al guarda-paso de la carretera de Sansellas denominada de Montuiri, llamado Juan Colomar Pizá de 70 años de edad.

Dicho individuo fué auxiliado por los empleados de la Compañía que lo condujeron a la caseta del propio guarda, donde falleció a los pocos momentos de resultas de las contusiones y heridas recibidas en distintas partes del cuerpo.

El Juzgado se personó en el lugar de la ocurrencia practicando las oportunas diligencias ordenando el traslado del cadáver al cementerio donde se le practicará la autopsia.

De las Islas Inca

A las 4 de la tarde de hoy, el Alcalde de esta ciudad ha recibido del señor Ministro de la Guerra el siguiente telegrama:

«Mi familia y yo nos hemos conmovido muy hondamente ante el acuerdo de ese Ayuntamiento; y si la ley lo permitiese aceptaríamos la cariñosa solicitud de que en esa nuestra patria adoptiva, donde Agustín empezó a saber pensar, reposar los restos de nuestro ser querido. La oferta es de las que se graban en el fondo del alma. Ruego lo manifeste al Ayuntamiento en pleno, a quien sinceramente reconozco y expreso la sinceridad de mi gratitud».

En la Sociedad Club Velocipidista, de la que el señor Ministro fué socio y asiduo concurrente, se ha recibido también expresiva telegrama, contestación al de pésame que le dirigió la Sociedad.

10 Marzo 1912.

Costeado por el clero Parroquial de esta ciudad, se ha celebrado oficio de difuntos a las 10 de esta mañana, al que ha asistido el señor Coronel del Regimiento

de Inca don Waldo Calero con los demás jefes y oficiales francos de servicio.

También ha concurrido todo el Ayuntamiento presidido por el Alcalde don Antonio Ramis, y demás autoridades de la localidad, con otras personas de viso de la población.

En la parte central del Templo se había levantado severo túmulo colocado entre doce blandones.

11 Marzo 1912.

Del Ejército

Destinos.—El oficial tercero del cuerpo auxiliar de Oficinas Militares don Antonio Salinas Miralles ascendido del Gobierno Militar de Palma de Mallorca a situación de excedente en Baleares.

«Por el Gobierno militar de esta Plaza se llama a Prades Tugores Genovart, Francisco González Barahona, Onofre Sansó Roca, Gabriel Mas Mas, Bartolomé Borrás Mulet, Francisco Monjo, Antonio Galmes Fullana y Bartolomé Sastre Mas, para enterarlos de un asunto sobre alcances ó entregarles documentos.

CULTOS Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en S. Felipe Neri: Todo como el día anterior.

Otras funciones En S. Francisco, a las seis de la tarde ejercicio del Via Crucis, rezo de la Corona y continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua con exposición y sermón por el R. P. Gaspar Morey, del Oratorio.

En Montesión, a las ocho, ejercicio en honra de la Virgen del Pilar con misa y cánticos.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en San Felipe Neri dedicadas a Nuestra Señora de Guadalupe: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; al anochecer Rosario, novena de San José con sermón por el R. P. Reus, Te Deum y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de los Remedios en Santa Magdalena.

Santoras Hoy.—San Gregorio el Magno papa. Mañana.—San Leandro arzobispo y santa Enfrasa.

LA TUBERCULOSIS es curable con el método del DR. C. CROUS

Director del Sanatorio Antituberculoso de (Caldelás) Barcelona Especialista en las

Enfermedades del Pecho y Nerviosas Consultes en el Grand Hotel todos los días

CUESTA POCO CONSERVAR LA SALUD.

Es muy sencillo gozar de salud si se sabe cuidar. Las enfermedades se evitan por lo general de la gema, por no acudir a tiempo con el tratamiento indicado. Es fácil evitar muchos sufrimientos y gastos en la curación si se trata mal se emplean con profusión los remedios para curarlos. Por ejemplo, la Anemia y baile de San Vito.

La Anemia y baile de San Vito es un padecimiento debidamente desde un principio se pueden atajar y curar, pero el tratamiento es inadecuado han de esperarse. He aquí una narración que demuestra el hecho. «Mi hijo Pedro que ha cumplido 12 años venia sufriendo desde los dos años de anemia y tenía una supuración constante en los oídos con mal olor. También pasó una temporada con el baile de San Vito quedando completamente incapacitado por excolemia que darle de comer y vestir. Durante su convalecencia en invierno, le dimos la

Emulsión Scott

y ahora el niño está desconocido; todos le extrañan de verle tan bueno». Pedro Mús Turell (calle Piquet No. 3 bajío Serría-Barcelona 22 Abril 1910. El remedio por excelencia y el más rápido en todos los casos de anemia y baile de San Vito, es la Emulsión Scott. Si en vuestro familia sufre alguien de anemia ó del baile de San Vito, procurad la Emulsión Scott, pues igual os aconsejaría el médico si lo consultado. La Emulsión Scott, es el remedio seguro para curar la anemia ó el baile de San Vito, pero tiene que ser la Scott. Ninguna otra Emulsión tiene una lista tan larga y sorprendente de curaciones en todos los países civilizados. Tened anemia ó baile de San Vito, pues consultad. La Emulsión Scott, es el remedio Scott, tomada a tiempo cura la anemia ó el baile de San Vito en cualquier época de la vida, ya se trate de niños, adultos ó ancianos.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Béjar, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores Con motivo de la visita de S. M. los Reyes de España a Alicante, y de las fiestas invernales que se han de celebrar en dicha ciudad desde el día 11 al 19 de los corrientes, esta Compañía ha dispuesto verificar el próximo viaje de itinerario el vapor

MIRAMAR

PRECIO DE PASAJE IDA Y VUELTA 1.ª clase . . . . . 30 pesetas 2.ª id. . . . . 20 » 3.ª id. . . . . 15 » Cubierta . . . . . 10 »

Palma 11 Marzo 1912.—El Naviero Director, Sebastián Simó.

Lección VI-OLO es el gran descubrimiento de la medicina moderna. Con el uso de los productos de nuestros seres queridos, el uso de la Lección VI-OLO si que el retardar la descomposición y conservar sus funciones naturales. Usad Lección VI-OLO para desinfectar las habitaciones donde haya enfermos y evitad los contagios. Usad Lección VI-OLO si queréis salud y fuerza en los niños, curar las llagas, cortaduras, contusiones y anemia cerebral. Frasco: dos pesetas. Venta Centro Farmacéutico.

TALLER O ALMACÉN

Se alquila uno que reúne muy buenas condiciones, situado en la calle de Curidores.—Informarán Caldes, 3, principal.

TELEGRAMAS

Crisis total-Canalejas forma nuevo ministerio

Madrid 11 a las 16.30 Conferencia de Canalejas y Gasset—Gasset plantea la crisis

El señor Canalejas después de despachar con el Rey recibió al señor Gasset celebrando una conferencia que duró cerca de una hora.

Al salir el señor Gasset dijo a los periodistas que el Presidente luego les daría noticias, si es posible.

Esto dió a entender que estaba planteada la crisis.

Después de salir el señor Gasset de casa del señor Canalejas llegaron varios exministros liberales a conferenciar con el presidente del Consejo.

Canalejas da cuenta a los periodistas de la crisis

Al recibimos a los periodistas el señor Canalejas nos dijo, que en el último Consejo de Ministros celebrado en Palacio habló un breve rato con el Rey y al salir de Palacio supo que los Ministros estaban reunidos en un saloncito en el cual entró y entonces se enteró de que el

señor Gasset decía que le era de todo punto imposible seguir en el Ministerio a causa de lo ocurrido en las Cámaras con motivo de la cuestión de carreteras.

Añadió el señor Canalejas que seguidamente dijo al señor Gasset:—Nada grave ha ocurrido contra usted.

Agregó el señor Canalejas, que en el Consejo de Ministros celebrado anoche, el señor Gasset insistió en presentar su dimisión fundándola en la hostilidad de los conservadores contra él, terminando el señor Gasset anunciándole una visita para hoy.

Continuó diciéndonos el señor Canalejas que en el Consejo de anoche hubo divergencias al tratarse de la conversión de la Deuda del Estado, al tenerse en cuenta la actitud iniciada por algunos elementos parlamentarios.

El señor Canalejas nos manifestó que esperaba la llegada del ministro de Instrucción señor Gimeno que se

encuentra en Barcelona, para resolver, pero que ante la insistencia del señor Gasset en presentar la dimisión se la admitió.

Reunión de Ministros.—La crisis será extensa.—Canalejas irá a Palacio

Continuando hablando el señor Canalejas con los periodistas nos dijo que después de aceptada la dimisión del señor Gasset llamó a todos los Ministros para celebrar Consejo.

Añadió el Presidente, enviaremos comunicaciones a las Cámaras dando cuenta de la crisis.

Dijo el señor Canalejas que la crisis tendrá bastante extensión incluso Hacienda y Justicia.

Terminó diciendo el Presidente que a las tres de la tarde iría a Palacio para dar cuenta al Rey de la crisis.

Canalejas da cuenta al Rey A la hora convenida el señor Canalejas fué a Palacio manifestando al Rey las dificultades materiales que se presentaban para seguir el Gobierno actual en vista de que el señor Gasset insistía en presentar la dimisión a consecuencia de la actitud hostil que le han demostrado los conservadores y de las discre-

pancias que habían surgido entre el ministro de Hacienda señor Rodríguez y el Presidente de la Comisión de Presupuestos señor Suárez Inclán.

Canalejas tiene mayoría.—El Rey no le admite la dimisión.—Se encarga nuevamente del Gobierno.—El Ministerio jurará mañana

Terminadas las anteriores manifestaciones el Rey preguntó al señor Canalejas:—¿Cuenta V. con la mayoría?—Sí, contestó el señor Canalejas.

Luego el Rey le dijo.—Entonces no le admito la dimisión, reconstituya V. el Gobierno en la forma que estime más conveniente, lo que si le ruego es que si es posible jure hoy el nuevo Gobierno presidido por V.

El señor Canalejas le contestó.— Señor, hasta mañana no podrá jurar el nuevo Gobierno.

Se ofrece la cartera de Hacienda al señor Navaró Reverter

Seguidamente el señor Canalejas al salir de Palacio convino los trabajos para la formación del nuevo Ministerio.

El primero que visitó fué al señor Navaró Reverter a quien ofreció la cartera de Hacienda.

La sesión del Congreso concurridísima.—Ningun Ministro

En el Congreso se abre la sesión bajo la presidencia del Conde de Romanones.

El salón de sesiones está concurridísimo pero los diputados no toman asiento en los escaños.

Las tribunas están casi desiertas.

En el banco del Gobierno no toman asiento ningún Ministro.

El señor Soriano pide la palabra y el Conde de Romanones sin hacerle caso ordena la lectura de la orden del día para la sesión de mañana y seguidamente levantó la sesión.

En el salón de conferencias y en los demás circulaban muchos rumores y se hacían muchos comentarios sobre la solución de la crisis y sobre quienes entrarán en el nuevo Gobierno.

Espectación.—Comentarios Los círculos políticos se ven sumamente concurridos, manudando los comentarios acerca de la solución que tendrá la crisis.

Madrid 11 a las 24 Urzais ministro de Fomento A última hora estuvo en Palacio el exministro don Angel Urzais para

visitar al ayudante del Rey Conde del Grove.

A las nueve y media el señor Urzais contestará al señor Canalejas si acepta la cartera de Fomento.

Navaró Reverter acepta la cartera de Hacienda.—Manifestaciones del nuevo Ministro

El señor Navaró Reverter nos manifestó a los periodistas que había aceptado la cartera de Hacienda y que le había ofrecido el señor Canalejas y que el señor Canalejas le había dado toda clase de facilidades para acometer la obra económica.

Dijo el señor Navaró Reverter que el Ministro de Hacienda español en las actuales circunstancias necesita ser otro Moisés para convertir las piedras en oro, pero no poseyendo esa virtud se dedicará a administrar las ventas del Estado cuidadosamente.

Agregó el nuevo Ministro, que la situación económica de España, no es tan desesperada como se cree, pues estamos en mejores condiciones que cuando la guerra colonial.

Continuó diciendo el señor Navaró Reverter que tiene el propósito de que se aprueben los presupuestos generales para el corriente año, para que rijan solamente seis

meses, pero que presentará otros para el próximo año 1913 en los cuales trazará todo el plan financiero.

Terminó diciendo que ahora se dedicará a averiguar el verdadero estado de la hacienda nacional.

Candidaturas ministeriales

Con motivo de la crisis planteada los aficionados a los calendarios políticos los hacen para todos los gustos, así es que circulan varias candidaturas ministeriales en las que aparecen barajados los nombres de Urzáiz, Villanueva, Alvarado, Alba, Suárez Inclán, Valarino y otros nombres.

A pesar de ello nada puede decirse en concreto todavía, debiendo notarse que entre los nombres anteriormente citados, los hay que se consideran incompatibles con otros que ya tienen asegurada una cartera en el futuro Ministerio.

«La Epoca» y la crisis

El periódico conservador «La Epoca» hablando de la crisis manifiesta que ha oído decir que el Presidente del Consejo señor Canalejas ha formado la resolución de que no entre a formar parte del nuevo Ministerio, ninguno que lo sea por primera vez para evitar de esta manera las pretensiones de dos individuos parientes de un importante personaje, y de esta manera quedan todos iguales.

También ha oído decir «La Epoca» respecto al Presidente del Congreso Sr. Conde de Romanones, que el nuevo Gobierno hará una amplísima combinación de alto personal, dejando sus cargos todos los que los han desempeñado por más de dos años y poder de esta manera dar entrada a elementos de la mayoría que merecen se les recompensen sus servicios.

Sánchez Guerra felicitado como promotor de la crisis

El exministro conservador señor Sánchez Guerra ha recibido en el Congreso muchas felicitaciones de sus amigos, pues atribuyen la crisis que ahora se ha planteado a los discursos pronunciados en la Cámara por dicho exministro acerca del asunto de las carteras.

Madrid 11 a las 14. Hablando con el señor Canalejas. — Visitas. — Reverter ha aceptado la cartera. — El conflicto carbonero. — Los ministros seguros.

A última hora regresó el señor Canalejas a su domicilio donde le estaba esperando hacia largo rato el señor Luque.

Luego recibió a los periodistas diciéndoles que estuvo haciendo diferentes visitas entre ellas al señor Navarro Reverter, quien había aceptado la cartera de Hacienda.

También visitó, ha añadido, al señor Urzáiz y luego tuvo una detenida conferencia en Gobernación con los señores Barroso, García Prieto y Rodríguez.

Se ha ocupado con detención, ha dicho, del conflicto de los carbones que le preocupa mucho.

Le contraría que no esté en Madrid el señor Gimeno, pero cuanto llegue esta noche conferenciará con él.

Tanto S. M. el Rey como el señor Canalejas desean que la crisis quede resuelta hoy mismo y mañana juren los nuevos ministros. No he podido, ha dicho, el señor Canalejas, hablar aun ni con el señor Moret ni con el señor Montero Ríos, pero hará después de cenar.

Mañana no habrá sesión de Cortes porque tendremos Consejo bajo la presidencia de S. M. el Rey y por la tarde el nuevo Gobierno se ocupará en preparar la presentación a las Cortes y hablar algo de los presupuestos, pues supone el señor Canalejas que en la sesión del miércoles pedirá alguien explicación de la crisis y de la cuestión económica.

Supongo, ha dicho, que circularán muchos chardas sobre la composición del nuevo Gobierno.

Hasta ahora solo les diré que siguen en sus puestos los señores Barroso, García Prieto y Luque y como ministro de Hacienda entra el señor Navarro Reverter.

Es probable que siga el señor Pidal en el ministerio de Marina.

Por último, ha dicho, esta noche terminará las gestiones para cubrir las carteras de Gracia y Justicia, Fomento e Instrucción pública.

En el Senado. — Se da cuenta de la crisis.

A las tres y cuarenta y cinco minutos ha empezado la sesión del

Senado bajo la presidencia del señor López Muñoz.

El banco azul estaba desierto. Se dió lectura a la comunicación del señor Canalejas dando cuenta de la crisis a la Cámara.

En su vista inmediatamente se levantó la sesión.

El nuevo gabinete

Madrid 11 a las 23 (Urgente)

Ha quedado constituido el nuevo gabinete en la siguiente forma:

Presidencia. — Señor Canalejas.

Estado. — Señor García Prieto.

Gracia y Justicia. — Señor Arias Miranda.

Hacienda. — Señor Navarro Reverter.

Gobernación. — Señor Barroso.

Guerra. — Señor Luque.

Marina. — Señor Pidal.

Fomento. — Señor Villanueva.

Instrucción pública. — Señor Alba.

Los nuevos ministros juraron a las once de esta mañana.

Canalejas comunica al Rey la constitución del nuevo Gabinete. — Próximo Consejo. — Dimisiones. — Madrid 12 a las 3 (Urgente)

A las once de la noche estuvo el Presidente del Consejo señor Canalejas en Palacio a comunicar a S. M. el Rey la constitución del nuevo Gobierno.

El señor Canalejas ha conferenciado después con los nuevos ministros excepto con el señor Alba. Hoy después de jurar celebrarán Consejo presididos por S. M. el Rey.

Por la tarde celebrarán otro Consejo en el Ministerio de la Gobernación, en el que se acordará la fecha en que se reanudarán las Cortes, siendo muy probable que sea el miércoles próximo.

Han dimitido con carácter irrevocable el Subsecretario de Gracia y Justicia y el Director general de Obras públicas.

El señor Canalejas dijo que no les será admitida la dimisión.

ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 11 a las 18

Cange de la niña Petra. — Conferencia. — Movimiento de buques.

Dicen de Melilla que el capitán Barbata continúa las gestiones para el cange de la niña Petra y su hermano.

El general Larrea ha conferenciado con el señor Aldave y general Jordana acerca de los terrenos que ocupa la división provisional.

Ha fondeado el «Princesa de Asturias» con el vicealmirante Montetoria.

Se hallan en la rada el crucero «Infanta Isabel» y los cañoneros «Alvaro de Bazán» y «General Concha.»

LOTERÍA

Madrid 11 a las 12:20

En el sorteo verificado en el día de hoy, han salido premiados:

Con 250.000 pesetas. El número 13.642, despachado en Constantina.

Con 100.000 pesetas. El número 18.151, despachado en Zaragoza.

Con 60.000 pesetas. El número 12.191, despachado en Madrid.

Con 6.000 pesetas. Los números 1.084, en San Sebastián; 10.669, en Barcelona; trece mil 895, en Santander; 2.268, en Reus; 609, en Barcelona; 9.322, en Madrid; 572, en La Línea; 13.492, en Barcelona; 401, en Bilbao; 7.221, en Toledo; 2.650, en Vigo; 7.898, en Estepona; 14.676, en Almería; nueve mil 045, en Matagorda; 17.218, en Alicante; 11.924, en Valencia; 13.575, en Santander y 16.416, en Zaragoza.

POLITICA

Madrid 11 a las 18

Reunión de la Comisión franco española.

Se ha reunido la Comisión franco española habiendo tratado de la cuestión de Aduanas llegando a un acuerdo respecto de las tarifas.

Según el criterio adoptado para las mercancías y sus garantías han estado de acuerdo en muchos puntos.

Negociaciones franco españolas. — Lo que dice «A. B. C.»

Dícese que las negociaciones con Francia terminarán en breve.

Parece que después de terminadas las conferencias que celebran los señores García Prieto y M. Geofray, éste será nombrado embajador de Francia en Viena.

El periódico ABC ocupándose de dichas negociaciones dice que

mientras la prensa de París acuse de intransigencia al Gobierno español éste cumple con su deber y se mantiene firme para defender los intereses sagrados de la patria.

Sería imperdonable que el Gobierno cediera a tentativas con los cuales se quiere deslucir la negociación, en cuyo caso el Gabinete de Madrid no se disculparía ni con la supuesta ruptura de dichas negociaciones.

COTIZACIONES

Madrid 11 a las 18

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado (85'25), Interior fin de mes (85'25), Amortizable, 5 p. (00'00), Amortizable nuevo (93'00), Banco de España (450'00), Compañía Tabacalera (00'00), Francos (775), Libras (00'00), Exterior (95'75).

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 10 a las 24

Estudio de la comisión hispano-francesa.

Se reunieron los comisionados hispano-franceses para continuar ultimando los asuntos sometidos a su deliberación respecto a las cuestiones de Marruecos.

Inauguración de la casa del «Correo Español». — Discurso. — Muchos aplausos.

Se ha celebrado la inauguración de la nueva casa del periódico jaimista El Correo Español.

Los salones estaban llenos, figurando entre la concurrencia bastantes señoras.

También asistieron al acto los senadores y diputados jaimistas.

Un sexteto de cuerda amenizó el acto.

Los diputados del partido señores Feliu y Salaberry y otros pronunciaron discursos, alentando a sus partidarios y ensalzando a cuanto han contribuido a que llegara a ser realidad un periódico rotativo en casa de los tradicionalistas.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Durante el acto reinó mucho entusiasmo y se dieron vivas a don Jaime.

Fernandez Latorre continúa grave. El gobernador civil de Madrid señor Fernandez Latorre, a última hora de la tarde, seguía en su estado de gravedad.

Los franceses visitan el Escorial. — Probable reunión.

Los comisionados franceses, que estudian con otros españoles las cuestiones financieras de Marruecos marcharon al Escorial, acompañados de algunas personalidades españolas, con objeto de visitar el Monasterio.

A última hora de la tarde regresaron los excursionistas.

Esta noche es probable que celebren otra reunión.

Junta de accionistas del Banco de España. — Manifestaciones de los consejeros.

En la Junta celebrada por los accionistas del Banco de España se ha discutido la Memoria presentada.

Luego el señor Mateos se ocupó de la poca flexibilidad característica de las sucursales del Banco, y se lamentó además de que no se haya conseguido sustraer de la acción del Jurado el delito por falsificación de billetes del Banco.

El Marqués de Aguilar de Campoo ha pedido que se atienda al aumento de las reservas en oro.

El señor Montes Sierra se ha lamentado de que en virtud del proyecto de reforma de la ley del Banco, se obligue a crear nuevas sucursales.

Acordóse además estudiar una proposición del señor Calatravedo en el sentido de que se permita pueda realizar préstamos la caja de pensiones para empleados.

Han sido reelegidos los Consejeros señores Gonzalez Valle, Reig y Martínez y se ha confirmado el nombramiento del señor Rolland.

Esperando a la Infanta Isabel.

El próximo martes es esperada en esta Corte S. A. la Infanta doña Isabel procedente de Munich.

Madrid 11 a las 18

Visita al colegio de la Benemérita.

El general Aznar ha visitado el colegio de huérfanos de la Benemérita de Valdemoro.

Visitas al general Luque.

El general Aznar se halla acompañado por el estado de abatimiento en que se halla el general Luque por la irreparable pérdida de su hijo.

Lo han visitado el general Domingo, condes de Villamonte y Velasco y una comisión de oficiales para darle el pésame.

La «Gaceta»

La Gaceta del día de hoy publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública autorizando a la Junta de ampliación de estudios e investigaciones científicas para que se organicen los cursos y vacaciones de forma que hallen los extranjeros ocasión de conocer nuestro país en sus principales aspectos y estudiar nuestra lengua y literatura.

La huelga de los obreros del campo. — Los sucesos contra los consumidores.

Comunican de Valladolid que los obreros del campo de los pueblos de Pinag y Esgueva continúan en igual estado.

Las labores están paralizadas.

Los trabajadores persisten en su intransigencia, aunque se ha restablecido la tranquilidad.

Continúan las autoridades las precauciones en los fieltos.

Los heridos van mejorando.

El Juzgado que instruye el sumario sobre los sucesos desarrollados ha decretado el procesamiento y prisión de los detenidos.

El Comité socialista ha publicado un manifiesto aconsejando al pueblo a que trabajen lenta y tenazmente para conseguir la supresión del impuesto de consumos sin exaltaciones de ninguna clase.

Hoy empezará la reconstrucción de los fieltos destruidos durante los sucesos.

La escuadra española

La escuadra española compuesta del acorazado Pelayo, de los cruceros Carlos V y Cataluña y de los cañoneros Recalde, Laya y Alvaro de Bazán estará en Alicante mientras los Reyes permanezcan en dicha ciudad.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 10 a las 23

Regault niega las declaraciones que le han atribuido.

Paris. — Telegrafian de Tánger que el Ministro plenipotenciario de Francia en aquella población M. Regault niega las declaraciones sobre el protectorado de Francia en Marruecos que le atribuyó el leader de los socialistas Jaurés en un discurso pronunciado en la Cámara.

Detención de cajas de armas.

Paris. — Dicen de Dunquerque que los empleados de aduanas de aquella población subieron a bordo del vapor Sistrac, que procedía de Hamburgo para examinar 60 cajas declaradas que contenían aparatos de electricidad, resultando contener dos mil fusiles Mauser y doscientos cincuenta mil cartuchos.

Supónese que dichas armas y municiones iban destinadas a Marruecos.

Revista de guarnición. — Soldados aclamados. — Diez aeroplanos y dos dirigibles.

Paris. — Hoy se ha celebrado en el polígono de Vincennes la revista de los soldados que componen la guarnición de Paris.

El acto se celebró ante inmensa muchedumbre que aclamó a los soldados.

Estuvieron presentes a la revista el Presidente de la República M. Fallieres y los Ministros. Evolucionaron con buen resultado diez aeroplanos y dos dirigibles. Taft contra Roosevelt.

Nueva York. — El Presidente de la República Mr. Taft ha pronunciado en Toledo, Estado de Ohio, un violento discurso contra el expresidente Mr. Roosevelt.

Barcelona 11 a las 23

El general Mofner en Mequinez.

Paris. — Se ha recibido un despacho dando cuenta de que ha llegado a Mequinez procedente de Fez el jefe de las fuerzas francesas en Marruecos general Moinier.

Conflicto político. — Un ministro muerto.

Río Janeiro. — Comunican de Macoio, capital del estado autónomo de Alagoas que a consecuencia de la política local hubo un choque entre las tropas y el pueblo.

Del tiroteo resultó muerto el ministro del interior de dicho estado.

Acusación contra Inglaterra.

Paris. — El periódico Le Libre Parole acusa a Inglaterra de las dilaciones que sufren las negociaciones franco-españolas, pues se opone de una manera terminante que se mo-

difique el tratado de 1904 como reclamaba Francia.

Nuevo presidente de China

Londres. — Un telegrama de Pekin dice que ha sido elegido Presidente de la nueva República, Juan-si kai.

Un Párroco multado

Paris. — Dicen de Grai que el Juez ha condenado al pago de una multa al Cura-párroco de dicha población por haber bautizado una niña de seis años contra la voluntad del padre.

El Cura-párroco ha interpuesto el oportuno recurso.

Muerte de un boxeador

Paris. — En una sesión de boxeo en la sala de espectáculos del «Liceo de Montmatre» el boxeador Everden mató de un puñetazo a su contrincante Rafael Belli.

Una subvención para un explorador.

Cristiania. — La sociedad noruega de Geografía, después de festejar las noticias de la llegada del explorador noruego Amundsen al Polo Sur, ha acordado pedir a su Gobierno una subvención para que dicho explorador vaya al Polo Norte. Tropas contra los rebeldes mejicanos.

Nueva York. — El Gobierno de Méjico, con objeto de terminar de una vez con los rebeldes, ha enviado a diez mil hombres contra los rebeldes que acudilla el general Orozco. La ley del Imperio regirán en la República China.

Sanghai. — El Gobierno chino en un manifiesto que ha publicado dice que quedan en libertad los presos excepto los autores de los delitos de robo y asesinato.

Se añade que regirán las leyes del Imperio mientras no se opongan al espíritu republicano.

GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Barcelona 11 a las 23

Ataque a Ainzara.

Malta. — Los turcos y los árabes atacaron de nuevo el oasis de Ainzara destruyendo el telégrafo, las avanzadas y las obras de defensa, instaladas por los italianos.

Luego mataron el ganado que allí tenían los italianos y se retiraron. No se confirma el bombardeo de Smirna.

Berlin. — No se confirma el bombardeo de Smirna por los buques italianos, como circuló en días anteriores.

Diputados que dimiten

Roma. — Han dimitido cinco diputados socialistas por ser hostiles a la nueva expedición guerrera a Trípoli.

Créese que sus respectivos distritos elegirán a partidarios de la política guerrera.

Se desiste de impedir los bombardeos.

Berlin. — En vista de la actitud demostrada por el Gobierno de Italia, las potencias han acordado desistir de su intervención encaminada a impedir que los buques de guerra italianos bombardeen los puertos turcos de Europa y del Asia Menor.

Los turcos derrotados

Viena. — Un telegrama de origen turco dice que después de tomar los turcos el reducto Mergheb, debieron evacuarlo por haber sido atacados por fuerzas superiores.

LA HUELGA DE INGLATERRA

Barcelona 11 a las 23

Otros mineros que se declaran en huelga.

Berlin. — Los mineros de la región de Vestfalia que suman en total unos 150.000 han acordado declararse en huelga sin fijar la fecha.

Según cuando la emprendieran agravaría la situación mundial erizada de dificultades por la huelga inglesa.

Acuerdos de los patronos de Escocia y del país de Gales.

Los patronos de Escocia y del país de Gales rechazan en absoluto la fijación del salario mínimo.

Se sospecha que tratan de alargar el conflicto con objeto de vender la existencia de carbón a precio elevado.

Huelga de un día de mineros franceses.

Paris. — Los mineros de la región de Saint Etienne hacen hoy una huelga de 24 horas como acto de solidaridad con los mineros ingleses.

El paro de los mineros franceses no es general. — Sin incidentes.

Paris. — Se reciben noticias de las regiones mineras de Francia en donde el paro es de 24 horas, el cual dista mucho de ser general.

Se calcula que siguen trabajando el cuarenta por ciento de mineros. Hasta las seis de la tarde no se tenía noticia de que se hubieran registrado incidentes.

Huelga parcial de mineros alemanes.

Berlin. — El cincuenta por ciento de los mineros de la región de Essen se han declarado en huelga como acto de solidaridad con los mineros ingleses.

En los demás distritos mineros se trabaja.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 11 a las 22

Salida del ministro de Instrucción pública.

En el rápido ha salido para la Corte el ministro de Instrucción pública don Amalio Gimeno.

A la estación acudieron a despedirle las autoridades y muchos amigos políticos.

De Reus han comunicado que al pasar por aquella estación el rápido el ministro se había ya acostado por hallarse indispuerto.

El asunto de la secuestradora. — El Juez. — Nuevos procesamientos.

— Campaña infundada. — Los autores del robo cometido en casa de la secuestradora. — Graves des cubrimientos.

El Juez que entiende en la casa que se instruye contra la secuestradora de la niña Teresita Guitart, estuvo trabajando hasta las cinco de la mañana, retirándose a dicha hora a descansar y reanudando la tarea a las once de la mañana.

Se ha dictado auto de procesamiento, contra Juan Pujaló y sus hermanas María y Francisca, habiendo sido los tres conducidos a la cárcel.

Además ha sido detenido también é incommunicado el mendigo Vicente Roselló que fué amigo del padre de Enriqueta.

Algunos diarios fundándose en que María Pujaló reside en Vilasar han iniciado una campaña contra el Párroco de dicha villa, suponiéndole complicado en el asunto de la secuestradora y afirmando, como consecuencia, que el Obispo le había retirado las licencias.

Todo ello resulta inexacto pues por informes directos recibidos de Vilasar se sabe que todo aquel vecindario se ha declarado en favor del Párroco.

Además numerosos vecinos de dicha villa han venido a Barcelona y han visitado al Prelado para protestar contra la indicada campaña.

Se tiene esperanza de descubrir a los autores del robo cometido en casa de la secuestradora Enriqueta Martí.

El análisis químico ha demostrado que las manchas que se ven en las ropas del niño halladas en la casa de la secuestradora, son de sangre.

En los pasillos del palacio de Justicia se decía hoy que el Juez ha logrado averiguar cosas más graves de lo que se suponía.

Fábrica apedreada por los huelguistas.

En la pasada noche un centenar de huelguistas aprestadores apedrearon la fábrica del señor Buhigas, establecida en la calle de San Pedro y donde dichos huelguistas trabajaban formando parte de la sección de noche.

Acudieron fuerzas de la Benemérita, dispersándose entonces los revoltosos.

Cupletista multada. — Otras multas.

El Gobernador civil de esta provincia señor Porta's, ha impuesto otra multa a la cupletista que actúa en el café-concert Buena sombra por ofensas contra la moral, advirtiéndole al mismo tiempo que, en caso de reincidencia, la enviará al Juzgado.

También con igual motivo ha multado a los dueños de varios cafés servidos por camareras.

Niño herido por un pistón de dinamita.

En la calle del Bruch, un niño de 10 años ha encontrado un pistón de dinamita y habiéndolo frotado contra la pared explotó, ocasionándole una herida grave en la mano izquierda.

Cupletista a Palma. — Para la escuela inglesa.

Han embarcado para Palma la cupletista Torrerica y el maestro Monterde.

En el mismo vapor ha sido embarcado ganado vacuno con destino a la escuadra inglesa que ha de visitar el puerto de Palma.

CORRESPONSAL

DR. GALLEGO. Director Jefe de la Clínica de su nombre de Barcelona. Tratamientos especiales y exclusivos para la cura rápida de las enfermedades de las VIAS URINARIAS. Metriz, Rión

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

## GRANDES ALMACENES "BON MARCHÉ"

Plaza del Mercado, 15, 16 y 17, (entre la iglesia de San Nicolás y el Grand Hotel)

PRECIO FIJO

Altas novedades en confecciones de gran vestir, para Señora, caballero y niños \* \* \* \* \* Trajes confeccionados y sobre medida

Se han recibido los artículos de última novedad

La más alta novedad del día TRAJE TUL BORDADO, última creación.

PRECIOS EQUITATIVOS

## PRODUCTOS COOPER para la Agricultura y Ganadería

**Fuertes VI. y V.**—De inmejorables resultados, en el tratamiento de el Pol-Roig, Serpeta y Negrilla del naranjo, y contra el Pulgón negro, Pulgón lanigero, Pulgón verde y cotonet del almendro. Arañuela del peral y tigre del manzano

**Calde Cooper.**—Contra los pulgones de las habas y enfermedades criptogámicas de la vicia *Oidium* y *Mildew*.

**Aptérite.**—Poderosísimo fumigante contra los insectos del suelo.

**Bombas pulverizadoras Cooper.**—Última creación  
**Bombas pulverizadoras de Mechilla Cooper.**—Para las viñas y habas.

**Antizón.**—Contra el tizón de los cereales.

**Maquinaria Agrícola Cooper.**—Para la agricultura  
Para precios y demás detalles, dirigirse a **Don Felipe Saggeste y Hermano**, San Miguel, 123, representantes exclusivos de la casa Cooper en estas Islas, en los mencionados productos.

**Fluido Cooper.**—Único remedio contra la glosa, peste, desinfección general y tratamiento local, contra los parásitos y enfermedades de la piel de los ganados.

**Máquinas esquiladoras Cooper.**—Para ganado de pelo.

**Máquinas esquiladoras Cooper.**—Para ganado de lana.

**Sementales ingleses Cooper.**  
Para precios y demás detalles dirigirse al representante exclusivo en estas Islas **Don Lorenzo Rivera**, Inspector Veterinario.



## Boca sana \*\*\*\*\* Dientes blancos

Se tienen siempre usando los DENTIFRICOS HIGEA

Frasco de elixir para 60 usos 1.25 ptas.—Frasco para 120 usos 2 ptas.

Caja de polvos dentífricos 1 pta.—Tubo de Crema dentífrica 1 pta.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias.—Depósito general, J. L. Nadal, Constitución, 33, (Borne).—Palma de Mallorca

## Cuevas dels Hams.—Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más suculentas de la isla, las más ricas en belleza, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Ira y vuelta en un mismo día.—Servicio de automóvil a precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carrujes situas en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 20 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurante de Porto Cristo y se garantiza la economía y el esmero.

**BICICLETAS PATINES ACCESORIOS REPARACIONES**

**REPRESENTANTE para las BALEARES**  
Agustín Estrella  
Apuntadores, 12  
Palma de Mallorca

**A. SANROMA**  
Balnes, 62  
BARCELONA

**Bennett**

Podrá usted pagar más, pero no comprará mejor máquina americana de escribir portátil.

**"BENNETT"**

Acción fácil y positiva — Escritura visible — Copias al carbón — Buen trabajo — Alineación perfecta — Cambio de tipo instantáneo — 84 caracteres — Típaje de cinta — Durabilidad. Velocidad, etc., etc. — Precio 150 pesetas.

Agente general en Palma: Miguel Ordinas, (Jardín de la Reina) Equina Pelaires. — Se necesitan corredores.

**Ocasión** Máquina de escribir "Urania", bicolor, completamente nueva, coste 800 pesetas. Se vende con gran rebaja, Cert. 4, principal.

**Para específicos y Aguas minerales**  
Droguería de Vda. de José Juan.

**Odoriza** de 20 años de edad y leche de un año desea encontrar criatura para criar en su casa, (La Puebla), le formarán Hostales, 47

**Ocasión** Máquinas de coser de 25 pesetas, por tener que sustituirse. Informes Son Alegre, calle de Pedregal 38

**LLOYD ITALIANO**  
Compañía de vapores rápidos y directos entre **BARCELONA Y BUENOS AIRES**

**VIAJES EXTRAORDINARIOS** y especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios camarotes, grandes comedores con mesas, departamento para Srta. y niños, baño, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Transatlánticos.

**Próximas salidas**  
INDIANA, 26 Marzo. | CORDOVA, 24 Abril  
P. MAFALDA, 4 Abril | INDIANA, 10 Mayo

**Verdadera cocina española**  
Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (caquina Pelaires).

**Caballo** Se desea vender uno de raza del país, mezclado de anieluz de talla ocho palmas y un cuarto. Informar en Manacor, calle de Serrera, 18

**Pérdida** El jueves 7 del actual, desde la calle de Rodríguez Arias, Alós, camino de Son Rapiña, Puigredón, Contesti, Maragán Barceña y Mas de Son Españollet, se extravío una bufanda. Se gratificará su devolución a la «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Criada** 6 NINERA, se desea con buenos informes. Dirigirse Vicente Dui, 8, 3.ª de-secha, (junto al Banco de España)

**Piedra caliza**  
para zócalos de fachada.  
La hay en gran cantidad y a precios económicos, calle de la Concepción, 110 y 112.

**Se vende** Una máquina a vapor de unos 8 caballos, juntamente con tres molinos harriceros.  
Puede verse funcionar en el taller de muebles de Don Juan Suñer, Manacor.

**LINEA PINILLOS**

Vapores directos de este puerto para los de las Antillas  
Para Canarias, Puerto Rico, Santo Domingo, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 5 de Abril, el vapor

**CONDE WIFREDO**  
Admite carga y pasaje para dichos puertos  
**Viaje extraordinario y directo para MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES**  
Saldrá del puerto de Barcelona el día 28 de Marzo el vapor **BARCELONA**  
admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.  
Para carga, pasaje y demás informes dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. PLAZAS Y PIZA Y C.ª S. en C. San Juan, 20, Palma

**AGUA DE ROCALLAURA**

La más rica del mundo en estroncio y litina. Cura radicalmente la **Artritis**, **dispepsias**, **Mal de piedra**, **Reumatismo** y **gota**, siendo una arma poderosa para prevenir y combatir las enfermedades infecciosas.

Depósito general **CENTRO FARMACÉUTICO**.  
Pídase en las farmacias.

El mejor reconstituyente moderno

**'GLIDINE'**

Alimento poderoso  
Estimula el apetito  
Tonifica los nervios  
Es muy fácil de digerir

Muy útil a  
Convalescientes y Diabéticos

100 gramos.—2'00 ptas.  
250 " —3'50 "

Pídase en las Farmacias J. Suñer, Brossa, 9; J. Miró, Colón, 8; Centro Farmacéutico, Harina, 24 y principales.

**NICOLAS TICOULAT**  
DENTISTA  
Dentaduras, orificaciones y empastes.  
Precios económicos.—Calle Pelaires, núm. 102

**Fábrica de anisados y licores**  
de **Damián Garau Tomás**  
Lluçmayor (Mallorca)

Exigid en todas partes el anis marca registrada

**SECA**  
y el gran aperitivo tónico, digestivo y reconstituyente

**Palto Quina-Garau** analizado en el Laboratorio Miró y recomendado por eminentes Doctores.

Depósito en Palma Droguería de José Miró, Orlón, 21

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner